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一宮市男女共同参画推進懇話会会議録（概要） 

会 議 名 第 2回会議録 

開 催 日 時 平成 21 年 10 月 13 日（火）14：00～16：00 

開 催 場 所 一宮庁舎 2 階 大会議室 

出 席 委 員 氏 名 

岩田委員、岡西委員、亀垣委員、木村委員、倉兼委員、佐々木

委員、佐藤委員、渋谷委員、瀧委員、津田委員、土屋委員、中

村委員、森委員、八木委員             計 14 名

欠 席 委 員 氏 名 子安委員                      計 1 名

出席した市職員 

企画部長、次長、企画政策課長、同副主監１名、同主査１名、

同主任 1名 

福祉こども部 子育て支援課長、保育課長 

経済部 経済振興課副主監 

教育文化部 学校教育課管理主事、生涯学習課主事      

計11名

会 議 事 項 

1. 市民憲章唱和 

2. 委嘱状交付 

3. 市長あいさつ 

4. 自己紹介 

5. 正副会長の選出について 

6. 諮問 

7. 議題 

① 平成２０年度推進状況 

② 審議会等への女性委員登用状況について 

③ （仮称）新いちのみやし男女共同参画計画の策定につい

て 

会  議  内  容 

 

 

 

 

 

 

 

事務局（課長） 

 

 

市民憲章唱和 

（市民憲章唱和） 

 

（防犯一口広報・交通安全一口広報） 

 

委嘱状交付 

続きまして、一宮市男女共同参画推進懇話会委員をお願いす

る皆さまに、市長より委嘱状をお渡しいたします。市長がお席
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市 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

まで順に伺いますので、そのままお待ちください。 

 

＜委嘱状交付＞ 

 

市長より、委員の皆さまにごあいさつ申し上げます。 

 

市長あいさつ 

 皆さんこんにちは。このたびは、お忙しい中、男女共同参画

推進懇話会の委員をお願いしましたところ、快くお引き受けい

ただきまして、誠にありがとうございました。 

 私どもは、いろいろな計画を策定して、進めて行くわけです

が、ここ数年、計画の策定手法も大きく様変わりをしています。

市の職員とコンサル会社で策定するのではなく、最近は、でき

るだけ市民の皆様の声を聞いて、どういうまちを望んでいるの

かまずイメージを描いて、それに向けて、計画を積み上げてい

くという手法をとっているわけでして、委員もできるだけ公募

委員に加わっていただくよう心がけ、中には公募の委員のみで

構成されている市民会議もございます。市も変わったなあと思

います。 

 今回も、お二人のかたに公募に応じていただき、ありがとう

ございました。 

現在のいちのみやし男女共同参画計画は、平成１２年から平

成２２年度までの計画期間で策定し、男女共同参画社会の実現

に向けた施策の推進を図ってまいりました。 

なかなか、男女共同参画がどの程度進んだかというと、客観

的に表現するのは難しいですが、役所の中で言いますと、審議

会等への女性登用率の向上を現計画の目標として推進した結

果、平成１２年度には１８％余（１８．８％）だったものが、

２１年度には２８％余（２８．４７％）まで向上させることが

できました。２２年の目標値である３０％まであと少しという

ところまできたわけです。 

第６次一宮市総合計画をはじめすべての計画がそうですが、

できるだけ市民の皆さんの声を聞くとともに、計画の進み具合

を定期的に確認する指標を設定し、進捗管理をしていただくと

いうことが大切です。 

皆様方にお願いしますのは、今申し上げました計画策定手法



3 

 

 

 

 

 

事務局（課長） 

 

 

 

 

各委員 

 

 

事務局（課長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

岡西委員 

 

 

 

 

事務局（課長） 

 

 

 

 

 

に基づき、進捗管理を見据えた計画づくりをしていただきたい

と思います。長丁場になりますが、お願い申し上げ、あいさつ

とさせていただきます。 

 

自己紹介 

委員の皆様には、従前からお引き受けいただいている方の他、

今回から委員として委嘱申し上げた方が７名おみえになります

ので、ここで簡単に自己紹介をお願いしたいと思います。 

八木委員様よりよろしくお願いいたします。 

 

＜自己紹介＞ 

 

正副会長の選出について 

続きまして、事務局の自己紹介をさせていただきます。 

 

＜順次自己紹介する＞ 

 

続きまして、正副会長の選出について、お手元に配布いたし

ました資料１の懇話会設置要綱をご覧ください。第 4 条第 1 項

の規定により「懇話会には、会長及び副会長を置き、その選出

は、委員の互選による。」こととなっております。いかがいたし

ましょうか。 

なお、当懇話会設置以来、会長には佐々木委員、副会長には

津田委員にお願いしておりますことをご報告申し上げます。 

 

前回に引き続き、会長を佐々木委員、副会長を津田委員にお

願いしてはどうでしょうか。 

 

＜異議なしの声＞ 

 

今、会長を佐々木委員、副会長を津田委員にお願いしてはど

うかという意見がありましたが、いかがでしょうか。 

 

＜拍手＞ 

 

では、会長には佐々木委員、副会長には津田委員にお願いす
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事務局（課長） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会 長 

 

 

 

 

 

事務局 

 

会 長 

 

八木委員 

 

事務局（課長） 

 

ることとなりましたので、よろしくお願いします。 

佐々木先生、津田先生には、前の席に移動していただきまし

て、一言ずつごあいさつをお願いします。 

 

＜会長あいさつ、副会長あいさつ＞ 

 

諮 問 

ありがとうございました。それでは、市長から懇話会に諮問

をいたしますので、よろしくお願いします。 

 

＜市長より、諮問を読み上げ、会長へ手渡し＞ 

 

ここで、市長は、所用がございますので退席させていただきま

す。よろしくお願いします。 

 

＜市長退席＞ 

 

それでは、ここで本日の資料を確認させていただきます。 

 

          ＜資料確認＞ 

 

議題①平成２０年度推進状況について 

それでは、議題に入らせていただきます。お手元の次第にご

ざいますように、議題①平成 20 年度推進状況について、目標別

に区切って、事務局より報告をお願いして、委員の皆様より質

問、ご意見を頂きたいと思います。 

目標Ⅰより、説明をお願いします。 

 

＜目標Ⅰについて、抜粋説明＞ 

 

何か、ご意見、ご質問等ございますか。 

 

 前回配布した資料とどこが違っているのか教えてください。 

 

 目標Ⅳ-課題 2-施策(3)の①の文字が消えていたために修正し

た 1箇所でございます。 
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岡西委員 

 

 

子育て支援課長 

 

 

 

 

 

岡西委員 

 

 

 

 

 

子育て支援課 

 

 

 

岡西委員 

 

 

 

八木委員 

 

 

 

学校教育課 

 

 

 

 

八木委員 

 

学校教育課 

 

 父親サークルの結成に至らなかった理由とこの事業の今後の

方向性について、教えてください。 

 

 父親が参加する事業として、「パパといっしょにあそぼ」のよ

うな事業には参加していただけますが、それをきっかけとして、

父親サークルの結成の働きかけを行いましたが、結成にいたり

ませんでした。サークル結成に向けて、今後も努力していきた

いと考えています。 

 

 「パパといっしょにあそぼ」とかは小さいお子さん向けの事

業だと思いますが、父親サークルということであれば、子育て

支援課だけではなく、生涯学習課など行政の中で話し合って、

協力しあって、もっと上のお父さんがたに働きかけるような方

向にもっていくことはできないのでしょうか。 

 

小学校になりますと、おやじの会があるところもございます。

他部署との連携という形で、なかなか難しいですが、ご意見と

して、検討していきたいと思います。 

 

母親だからということではなく、子供たちを育てていくとい

うことで、これは、何らかの方策を立てていただけたらと思い

ます。 

 

課題 2の部分で、いろいろな事業に、「副読本を活用する」と

いうことで記載されていますが、これについて、教えてくださ

い。 

 

各学年に、男女の協力という部分があります。中学校 1 年で

いえば、「ひびけ!歌声」。これは、合唱を通して、男女で協力し

ていこうというような内容です。道徳の時間に学校全体で、男

女協力してということで、取り組んでいます。 

 

何度かでてきますが、効果はでていますか。 

 

数字的に表すのは難しいですが、私の感覚では、以前に比べ
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津田委員 

 

 

事務局 

 

 

 

 

津田委員 

 

 

事務局（課長） 

 

 

 

津田委員 

 

 

事務局（課長） 

 

会 長 

 

事務局 

 

八木委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

て、男子だから、女子だからという意識は、子供自身にはない

ように見受けられます。男女一緒に登下校しているのもよく見

受けられますし、昔の感じではなくなったなあと思います。 

 

高齢者の料理教室で男性が非常に多いのですが、理由はあり

ますか。 

 

高年福祉課はおりませんが、確認した時には、広報や老人ク

ラブ等へ PR 等をさしあげるわけですが、やはり、料理教室の事

業ということもあり、単身の男性のかたなど、男性のほうがこ

の事業に関心があるとのことでした。 

 

介護予防講座でも、男性のかたが多く参加しているのでしょ

うか。 

 

これにつきましては、男女比をとっていないということです

ので、来年度には、統計がとれるかどうか担当課に確認したい

と思います。 

 

中高年の男性も関心が高まっている傾向にあるのでしょう

か。 

 

以前と比べれば、そういう傾向がでてきているとは思います。

 

つづいて、目標Ⅱについて、お願いします。 

 

＜目標Ⅱについて、抜粋説明＞ 

 

さきほど説明のありました認知症サポーター養成講座とあり

ますが、どのような場所にでかけて行ったのか、出前講座先の

団体はどういった団体であったのか、具体的な取り組み内容に

ついて教えてください。 

 

高年福祉課不在ですので、代わって回答させていただきます。

老人クラブや民生児童委員連絡協議会で積極的に PR され、より

多くの出前講座の実績をあげているようでして、主には地区ご



7 

 

 

 

八木委員 

 

 

 

事務局（課長） 

 

 

岡西委員 

 

 

 

事務局（課長） 

 

 

岡西委員 

 

 

津田委員 

 

 

生涯学習課 

 

 

 

 

 

 

津田委員 

 

 

生涯学習課  

 

 

との民生児童委員連絡協議会や老人クラブだと伺っております

が、後日、確認させていただいた後、報告申し上げます。 

 

今、あります組織をうまく活用されていると思いますが、こ

の事業については、企画政策課としても、一定の成果があった

と評価されますか。 

 

認知症は、新規事業ということですが、非常に成果があった

と判断しております。 

 

施策(4)②の中のボランティア団体の助成ということで、高年

福祉課にあるが、どういった団体で、どういう活動をしている

かわかりますか。 

 

申し訳ありません。そこまでは把握しておりませんので、後

日、次回報告させていただきます。 

 

どの程度、NPO の活動が理解され、支援されているのか重要だ

と思いますので、よろしくお願いします。 

 

行政のほうと協働しているようなボランティアグループとい

うのは、多数あるのでしょうか。 

 

生涯学習課と関係が深い託児ボランティアグループは、家庭

教育支援のために行っている講座、赤ちゃんセミナーや幼児期

家庭教育セミナーの時に託児を依頼するグループになります。 

また、子育てネットワーカーというのは、フレッシュママ交

流会を催す時にコーディネーターとして、参加していただき、

その後の広場の運営にも携わっていただいています。 

 

継続した形で、活動しているわけですね。他にもそういった

団体があるのでしょうか。 

 

他の課にもそういった団体はあると思いますし、生涯学習課

においては、家庭教育支援ボランティアということで、そのよ

うに行っていただいているのを協力支援しているということに
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会 長 

 

事務局 

 

八木委員 

 

 

経済振興課 

 

 

八木委員 

 

 

経済振興課 

 

 

 

 

 

八木委員 

 

 

 

 

経済振興課 

 

渋谷委員 

 

 

 

経済振興課 

 

 

 

なります。 

 

次に、目標Ⅲについて、お願いします。 

 

＜目標Ⅲについて、抜粋説明＞ 

 

経済振興課に聞きますが、かなり、実績として出ていない部

分が多いですが、どういうことでしょうか。 

 

バーで表示している部分については、事業を実施していない

ということです。 

 

行っていないというのは、それに見合う事業は考えられなか

ったのでしょうか。 

 

課題Ⅰ施策(1)①のことでしょうか。経済振興課としては、こ

ういったことは行っていません。労政については、ハローワー

クと連携をとって、パンフレットなどを使用して啓発を行って

いますが、特にこの項目としては、行っていないということで

す。 

 

施策 1 に限らず、他の施策についても、全体に空欄なんです

ね。市としては、議会から見るとさまざまな数多くの事業がさ

れていると思いますが、男女共同参画という点では事業がない

ということですか。 

 

再度確認して、検討させていただきます。 

 

私は、一宮市内ではないので、教えていただきたいのですが、

働く婦人の家とは、どういう組織ですか。直営なのか委託なの

か。どういった事業を行っているのでしょうか。 

 

働く婦人の家は、別の施設がありまして、直営の施設です。

女性を対象にした各種事業を行っていますが、資料としては、

次回報告させていただきます。 
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津田委員 

 

 

保育課長 

 

 

 

 

津田委員 

 

保育課長 

 

森委員 

 

 

保育課長 

 

 

 

 

 

森委員 

 

 

保育課長 

 

 

津田委員 

 

 

保育課長 

 

 

津田委員 

 

 

保育として、待機児童はないという前回までの報告ですが、

現在はどうなっていますか。 

 

今のところは、待機児童はございません。待機児童の数え方

としては、市内の 67 園すべてが定員に達している場合に待機児

童が発生します。地区割りにはなっていませんので、保育園を

選んでいただくということになります。 

 

延長保育では、待機児童はありませんか。 

 

延長保育も待機児童はございません。 

 

民間の保育施設との関係はどうなのでしょうか。市として、

管理とか援助はしているのでしょうか。 

 

保育園には、認可保育園と認可外保育園とございまして、市

内には、公立 54、私立 13、合計 67 の認可保育園がありまして、

認可外保育所については、県が直接指導等行っていますが、申

請などは、保育課にてとりまとめ、県に送るという状況です。

補助とかは行っていません。 

 

認可外とかですと衛生面の問題等いろいろあると思います

が、どこも見ていないでしょうか。 

 

県の監査がございまして、市の保育課も同行しておりますの

で、そのへんは、心配ございません。 

 

認可されていない保育所に通われている理由は何でしょう

か。 

 

朝早く預けられるとか 24 時間保育とかされていますので、事

情に応じて、認可外に預けられているということだと思います。

 

認可されていない保育所に預けられている児童は、何人です

か。年齢を区切って教えてください。 
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保育課長 

 

津田委員 

 

子育て支援課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

八木委員 

 

 

子育て支援課長 

 

 

 

 

 

 

会 長 

 

事務局 

 

瀧委員 

 

 

 

後日、報告させていただきます。 

 

学童保育の今の状況はどうでしょうか。 

 

平成 20 年度では、児童館 25 館、児童クラブ 25 クラブでした

が、今年の４月の時点で 130 人の待機児童が発生することがわ

かりました。待機の中でも、奥児童館で 31 人という大量の待機

が出るということで、それにつきまして、急遽、すでに地元の

中では動いていた場所、条件は悪かったですが、そこで開始を

することとしました。それと末広地区は、かねてから 10 人以上

の待機がありましたので、県税事務所の近くに、宮崎学園が廃

校された跡地に 40 人定員で、末広第 2クラブを設置しました。

そういった対応をしたこともあり、4 月現在は、95 人の待機と

いう結果となりました。18 施設で待機がございます。待機児童

の解消に向けて、新しいクラブの開設に向けて努力をしていま

すが、現在では、児童クラブを 28 クラブ開設したことになりま

す。 

 

待機児童の問題は、どんどんきりがない状況になる危惧があ

ります。将来にむけて、どうでしょうか。 

 

自宅に誰もみえない家庭が増えてくれば、待機の状況がでて

きます。オーバーフローしているから、施設を開設しても、そ

の後、定員をきるような状況になってしまっては、無駄ではな

いかということですが、既存の施設を活用し、最低５年の契約

で、必要がなくなれば、契約を解除するという形をとっており

ます。 

 

次に、目標Ⅳについて、お願いします。 

 

＜目標Ⅳについて、抜粋説明＞ 

 

施策 3の⑥のところで、妊婦訪問を行ったということですが、

こんなことをやっていると知りませんでした。広報だけでお知

らせしているのですか。 

 



11 

事務局 

 

瀧委員 

 

 

 

事務局（課長） 

 

 

 

会 長 

 

 

事務局 

 

八木委員 

 

 

津田委員 

 

 

企画部長 

 

 

 

 

 

 

 

会 長 

 

事務局 

 

会 長 

 

 

確認させていただきますが、次回、報告させていただきます。

 

広報だけに載せているとすれば、いい事業なので、普段、広

報を見ないような人にも、母子手帳を渡す際等にお知らせして

いただけるといいと思います。 

 

一度、担当課に確認をし、意見として、検討させていただき

たいと思います。 

 

議題②審議会等への女性委員登用状況について 

それでは、議題 1 を終了させていただきます。次に議題 2 に

ついて、報告願います。 

 

<資料 3について、報告> 

 

引き続き、審議会への女性登用が進むようすすめていただき

たいと思います。 

 

部署ごとに、女性登用率の比率に差がありますが、どういう

理由があるのでしょうか。 

 

登用率が低い部署は、あて職で委員をお願いしている部分が

大きいです。団体自体が男性の比率が多く、なかなか難しい部

分がございます。 

推進体制の中でも、幹部会の中で報告させていただき、公募

の委員を増やしていただいたり、女性の登用を積極的にしてい

ただくよう、お願いしているところです。 

 

議題③(仮称)新いちのみやし男女共同参画計画の策定について

それでは、議題３について、事務局から説明をお願いします。

 

<資料４について、説明> 

 

スケジュール等について、説明をいただきましたが、皆さん

からご意見等あればいただきたいですが。 

具体的な中身でどう進めていくかは、これから事務局と打ち
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合わせをしながら、委員の皆様からご意見賜りながら、進めて

行きたいと思いますが、何かご意見がございましたら、承って

おきたいと思いますが。 

先回の計画策定時では、一宮市の女性政策をどう進めるかと

いうことで、女性問題懇話会ということで設置され、諮問答申

という形で答申させていただきましたが、その時点で、男女共

同参画基本法が制定され、調整することとなり、現計画が出来

上がっております。 

今回の計画では、国・県の施策も９年前とは変わってきてお

りますので、推進計画の骨組みになるものを懇話会のほうでと

いうことで、市長から諮問がございました。 

もうひとつ、私の記憶ですが、男女共同参画懇話会から、推

進懇話会に変わりました。推進計画ができましたので、それを

推し進めていくために、推進という二文字が挿入されたわけで

ございます。 

私、住まいが江南ですが、江南市も推進計画を 1 年遅れて作

っております。また、来年 2 月に男女共同参画都市宣言をする

予定もあり、一宮市と 1 年遅れで、推進計画を作っていくこと

になっております。 

さきほど概略説明が事務局からありましたが、もう少し、詳

しい説明を事務局からお願いできますか。 

 

１１月１７日に、懇話会を開き、アンケートの結果報告をさ

せていただきます。１２月１９日にワークショップを開きます。

今の予定では、佐々木会長に講演していただき、3つのテーマグ

ループに分かれ、市民ワークショップを行い、起草部会を立ち

上げる予定でございます。 

それと平行して、庁内では、推進会議作業部会を立ち上げ、

一緒になって、新しい推進計画を策定していけたらと思ってお

ります。 

来年１０月に答申していただき、パブリックコメントを経て、

計画を策定という形をとりたいと考えております。 

時間もあまりなく、スケジュール以外にも随時、会議を開催

する必要があるかもしれませんので、よろしくお願い申し上げ

ます。 
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渋谷委員 

ワークショップの出席者がおおよそ確定するのは、いつです

か。 

 

１１月号広報に掲載させていただき、１２月のはじめには、

出席者もまとまってくると思います。 

予定は、６０名ですが、少ない場合は、声かけ等委員の皆様

にもお願いし、団体等へ声かけをするなど働きかけたいと考え

ております。 

 

次回の懇話会は、ひとつめには、アンケート結果の報告があ

りますが、ワークショップのおおよその進行とかグループ分け

の素案を作っていただいて、次回の懇話会で決定していただか

ないと先に進みませんので原案もよろしくお願いします。 

 

テーマは、案として決まっておりますが、ワークショップの

予定は、次回お示しさせていただきたいと思います。 

 

他に皆さんからお気づきの点はございませんか。 

 

さきほど会長から、前回の計画の策定経緯等教えていただき

ましてありがとうございました。 

将来、この男女共同参画は、もしかして男性のために使われ

るかもしれませんね。現在は、女性のほうが男性よりも元気が

あって、活発です。男性のほうがおとなしくなっているので、

違った視点になってくるのかなあと思いました。 

 

男女関係なく人としてという意識は、若い世代でも、こども

たちの中でも広まってきています。 

40 代ぐらいの人たちは、就職した時点が男性社会の真っ只中

でした。 

私も管理職をさせていただいておりますが、女性登用率をア

ップさせていくためには、今、登用していただいているリーダ

ーの働き方にも大きく関係してくると最近、痛切に感じている

ところです。 

 

この計画を作るにあたって、他市町村の体系図でいいので、
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いくつかピックアップしていただいて、見ながら検討してはい

かがでしょうか。 

 

国、県とも計画を作り直している最中ですので、他市町村に

つきましても、同じような時期に作り直している市町村が多く

あります。お示しできるものは、お示しして、新しい計画の策

定に役立てたいと思います。 

 

答申を出した後、市としての原案はすぐパブリックコメント

にかけられるのですか。 

 

市としての原案を懇話会で再度おはかりして、パブリックコ

メントにかけさせていただきます。スケジュールで抜けており

ますが、パブリックコメントの前に、今一度、懇話会を開催し、

ご確認いただくこととなります。 

 

今日は、これにて終了させていただきますが、事務局より何

かありますか。 

 

次回の懇話会は、17 日 9 時 30 分からこの会場で行います。今

日の会議でいろいろ宿題をいただきましたので、次回までには

ご回答させていただけるよう進めてまいりますのでよろしくお

願いします。 

 

 

 

会議終了（16：00） 

 

 


